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Procès-verbal de l’Assemblée générale du 26 mars 2015 
 
 
Lieu : Muséum d’Histoire Naturelle, Genève 
 
19h30-22h00 
 
 
Cyril Schönbächler souhaite la bienvenue aux participants, et accueille le conseiller d’Etat 
M. Luc Barthassat, qu’il remercie pour sa présence. 
Il remercie également pour leur présence Gottlieb Dändliker, inspecteur de la faune du 
canton de Genève, et François Turrian, directeur romand de l’ASPO. 
Il remercie enfin le Muséum d’Histoire Naturelle pour la mise à disposition de la salle. 
 
Allocution du conseiller d’Etat M.  Luc Barthassat 
Le conseiller d’Etat Luc Barthassat évoque en premier lieu la complémentarité entre le 
GOBG et les gardes de l’environnement. Il souligne l’importance de renforcer les activités 
de l’association avec ce qu’il se passe au sein de son département, et notamment la 
collaboration avec la Direction Générale de la Nature et du Paysage.  
Il relève le fait que le GOBG s’implique auprès de gardes et dans les discussions sur les 
auxiliaires. 
Il rappelle que le travail des associations est important pour que le canton puisse 
continuer à avoir des fonds pour l’environnement. 
Il souligne l’importance de la complémentarité entre la nature et l’agriculture. 
Il souhaite enfin continuer à collaborer ensemble et renforcer encore cette collaboration. 
 
Approbation du PV de l’assemblée générale du 10 avril 2014 
Le PV est accepté sans remarques par acclamation. 
 
Rapport du président : Bilan 2014 
Cyril Schönbächler présente les activités du GOBG en 2014.  
Le comité s’est réuni à 5 reprises durant l’année 2014. 
14 sorties ont été organisées pour les membres, totalisant 129 participants. 
Le GOBG a été présent sur trois évènements grand public : la journée mondiale des zones 
humides dans la rade pour présenter les oiseaux du lac à des classes de primaire, le 
Festival « Chouette Nature » aux Allues avec un stand de construction de nichoirs à 
mésanges (100 pièces en 2 jours) et la Fête des vergers traditionnels à Saint-Julien-en-
Genevois avec la construction de nichoirs à mésange et rougequeue noir (50 pièces). 
Le GOBG s’est engagé dans plusieurs poses de nichoirs ponctuelles en 2014 : 

- Pose d’une dizaine de nichoirs à l’hôpital de Loëx 
- Réponse à la demande d’un bureau d’architecte pour l’emplacement et la pose de 

nichoirs 
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- Pose de nichoirs à hirondelle de fenêtre, à martinet noir et à chauves-souris sur le 
pont de Chancy 

- Rencontre avec le Service des espaces verts (SEVE) de la Ville de Genève pour un 
projet de pose de nichoirs à mésange. 50 nichoirs ont été posés début 2015 dans 
les parcs des Bastions et Beaulieu, ainsi qu’à la Treille. 

En début d’hiver, le GOBG a fonctionné comme relai pour la vente de graine de tournesol 
bio pour nourrir les oiseaux en hiver. 
Depuis 2014, Chrisitan Meisser représente le GOBG à la Commission Consultative de la 
Diversité Biologique (CCDB) et à sa sous-commission de la Faune. C’est l’occasion de 
s’impliquer encore plus dans la protection de la nature à Genève. 
Christian Meisser et Cyril Schönbächler représentent le GOBG dans le groupe de travail 
« Auxiliaires » formé notamment suite au courrier adressé par le GOBG au conseiller 
d’Etat Luc Barthassat demandant une plus grande surveillance par les gardes faune. 
Le bilan 2014 du suivi des espèces est partiellement présenté, tous les rapports annuels 
se trouvant sur le site internet www.gobg.ch et des nouvelles régulières étant transmises 
aux membres par le « GOBG-Informations » et le site internet. Il est également rappelé que 
le comité et les chefs de projets sont toujours à disposition pour plus d’informations 
(conseils ou volonté de s’impliquer dans la protection de l’avifaune du canton. 
Cyril Schönbächler présente un rapide bilan des actions pour la Huppe fasciée, le Torcol 
fourmilier, le Pic mar et le Choucas des tours, dont les faits principaux sont les suivants 

- Huppe : nombre de nidifications par an stable autour de 5-6. Plan d’action en cours 
de validation 

- Torcol : Programme démarré en 2013. 140 nichoirs ont été posés. Présence 
uniquement dans les zones étudiées (12 nidifications en 2014), manque de 
prospection ailleurs. 

- Pic mar : espèce en augmentation.  Presque tout le bassin genevois a pu être 
prospecté entre 2014 et 2015, montrant des augmentations record des effectifs en 
certaines régions. 

- Choucas des tours : espèce très mal connue à Genève. Pose de 10 nichoirs à Belle-
Idée en 2014. 

André Bossus présente la répartition et les habitudes du Rougequeue à front blanc. Il 
rappelle que le GOBG se déplace à la demande pour évaluer les jardins des membres qui 
souhaiteraient poser un nichoir à Rougequeue à front blanc chez eux. 
 
Rapport du trésorier 
Alain Barbalat présente les comptes de l’exercice 2014, qui se solde par un bénéfice de 
35'196 CHF. Il signale toutefois qu’un versement de 55'400 CHF est encore à venir 
concernant le site faunegeneve.ch, et que 2014 présente un déficit de 20'204 CHF. Ce 
déficit est expliqué par plusieurs factures des activités 2013 ayant été reçues et payées en 
2014. 
Près de 700 heures bénévoles ont été effectuées en 2014. 
Jacques Matthey demande pourquoi le poste « Cotisations et dons » passe de 12'084 CHF 
en 2013 à 5'783 CHF en 2014. Alain Barbalat explique que dans les cotisations, une part 
est reversée à l’ASPO. Celle-ci n’a pas été versée en 2013 mais deux fois en 2014. Ainsi les 
recettes des cotisations se montent plutôt aux environs de 8'000 CHF. 
 
Rapport des vérificateurs des comptes 
Manuel Bueno procède au rapport des vérificateurs des comptes. Il recommande à 
l’assemblée d’accepter les comptes et d’en donner décharge au comité. 

http://www.gobg.ch/
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Les comptes sont acceptés par acclamation. 
 
Election du comité et des vérificateurs des comptes 
Cyril Schönbächler annonce les départs du comité de Bram Piot et Martina Lézat, et les 
remercie pour le travail fourni. 
Il rappelle son souhait de se retirer de la présidence et présente la proposition de comité 
suivante : 
 
Président : Cédric Pochelon 
Vice-président : Cyril Schönbächler 
Trésorier : Alain Barbalat 
Secrétaire : Alexis Pochelon 
Patrick Albrecht 
André Bossus 
Bastien Guibert 
Christian Meisser 
Florian Steiner 
 
Cyril Schönbächler rappelle que Christian Huber continue d’être employé comme 
coordinateur à 20%. 
 
Le comité est accepté par acclamation. 
 
Manuel Bueno accepte de continuer comme vérificateur des comptes. Jean-Luc Loizeau se 
propose comme 2ème vérificateur des comptes. 
 
Cédric Pochelon prend la parole comme nouveau président et remercie Cyril 
Schönbächler pour le travail accompli depuis la création du GOBG. Il remercie les 
membres pour la confiance faite au comité dans sa nouvelle configuration. 
 
Projets et perspectives 2015 
Cédric Pochelon présente les perspectives et projets du GOBG pour 2015. 
Les projets de suivis d’espèces en cours seront poursuivis, avec une accentuation du 
projet « choucas » débuté en 2014. 
Le GOBG souhaite également s’impliquer dans des projets Faucon pèlerin et Hirondelle de 
fenêtre, en fonction des opportunités. 
L’un des points importants de 2015 sera la discussion avec la DGNP d’une nouvelle 
convention de partenariat pour la période 2016-2019, sur le modèle de celle de 2012-
2015 qui s’achèvera cette année. 
La poursuite d’un programme de sorties variées figure parmi les objectifs 2015. Déjà 7 
sorties auront lieu lors du printemps, et les inscriptions regroupent pour l’instant 75 
participants. Un programme pour l’automne sera défini en temps voulu. 
Le GOBG orgnaisera le 28 mars 2015 la « Nuit de la Chouette » chez Stéphane Gros à 
Dardagny, en collaboration avec la DGNP et le CCO-Genève. 
En fonction des opportunités, des actions de plantation de haies pourront être réalisés 
par les membres, dans le cadre de réseaux agro-environnementaux. Ce point représente 
un bon exemple des collaborations possibles entre la DGNP (financement des plants), le 
GOBG (plantation) et l’exploitant agricole (entretien) dans des projets de favorisation de 
la biodiversité en zone agricole. 
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Le site www.faunegeneve.ch sera ouvert le lendemain de l’Assemblée générale. Ce site, 
sur le modèle d’ornitho.ch, permettra de saisir et consulter les observations d’une 
quinzaine de groupes fauniques sur le canton de Genève. Le site ne comprend 
actuellement pas les oiseaux, mais cela viendra après les dernières coordinations avec la 
Station ornithologique suisse. 
 
Christian Meisser prend la parole pour présenter les résultats du groupe de discussion 
sur les auxiliaires formés notamment suite au courrier adressé par le GOBG au conseiller 
d’Etat Luc Barthassat demandant une plus grande surveillance par les gardes faune et 
regroupant le GOBG, Pro Natura,  
Il rappelle le contexte avec les problèmes liés au public, aux chiens, et même parfois aux 
observateurs dans les sites naturels sensibles, ce qui pose la question de savoir si les 
gardes faune sont-ils assez nombreux pour gérer la situation. 
Après 4 séances de discussions entre les différents partenaires, des tâches pour les 
auxiliaires ont pu être définies. Elles sont présentées par Christian Meisser et sont les 
suivantes : 
 

- Prévention des dégâts et des nuisances dus à la faune 
- Protection des espèces 

• Mesures de protection / surveillance sur site abritant une espèce 
sensible / monitoring 

- Veille sanitaire 
- Information / "sensibilisation"  

• Distribution d'information – sensibilisation 
• Prise, retour, échange d'informations diverses 

- Travaux et interventions diverses  
• Elimination de déchets, d'entraves dans les milieux protégés, forêts, 

rivières, etc. 
• Construction réfection de pièges/matériel 
• Elimination de néophytes 

 
Christian demande à l’assemblée son ressenti sur le sujet. 
Alain Rauss prend la parole et souligne le fait que du côté des gardes, il manque de monde 
pour tout faire mais il y a l’envie d’en faire plus. 
Il précise que les volontaires ne remplaceront pas les gardes 
Les « volontaires natures » devraient faire au minimum 1-2 jours par mois en moyenne 
soit 12-15 jours sur l’année cela les jours ouvrables ou non et de nuit comme de jour. 
Christian Meisser souligne que c’est entre autres la possibilité de faire des inventaires 
nocturnes qui peuvent être très intéressants. Il soulève également l’importance de bien 
faire circuler l’information. 
Chrisitian Meisser pense que la barre est haute avec 12 jours par année mais souligne 
l’importance d’un engagement sur la durée. 
Gottlieb Dändliker indique que le projet avance bien et a bon espoir d’arriver rapidement 
à un résultat. 
Il rappelle que finalement, chaque personne qui transmet des données sur ornitho.ch 
fournit en quelque sorte un engagement bénévole, et que 700 heures bénévoles sont 
également fournies pour le suivi d’espèces. 
Il faudrait trouver 2-3 personnes par association pour mener à bien le projet d’auxiliaires 
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François Turrian remarque que beaucoup de tâches sont prévues et demande si un projet 
pilote n’aurait pas pu être mené 
Alain Rauss relève l’importance d’avoir de la polyvalence pour ces tâches, à part pour 
certaines bien spécifiques (notamment liées à la pêche ou aux tirs de régulation) 
Christian Meisser demande si sur le fond l’assemblée pense que c’est une bonne idée ? 
L’assemblée est favorable sur l’idée mais il n’y a pas de personne intéressée pour l’instant. 
 
Divers 
Cédric Pochelon demande à l’Assemblée s’il y a des questions, des remarques ou des 
suggestions concernant le GOBG. 
Gottlieb Dändliker, Inspecteur de la Faune prend la parole. Il remercie le GOBG pour son 
travail. Il annonce la satisfaction de la DGNP à l’approche de la fin de la première 
convention de partenariat GOBG-DGNP 2012-2015. 
Le travail de sensibilisation de contact avec monde agricole, les nombreuses données 
transmises, ainsi que le suivi de 8 espèces dont 7 espèces d’importance nationale sont des 
points importants du travail du GOBG.  
Il souhaite bonne continuation au GOBG. 
 
Présentation de l’ASPO / BirdLife Suisse 
François Turrian, directeur romand de l’ASPO, félicite le GOBG pour ses actions. 
Il met en perspective les actions du GOBG au niveau suisse. 
2014 marquait la fin de la campagne sur la biodiversité en forêt de l’ASPO. En 2015, une 
nouvelle campagne sur la biodiversité dans les agglomérations est lancée. 
Au niveau des énergies, François Turrian rappelle que le tournant énergétique de 2050 
ne doit pas se faire sur le dos de la nature (éolienne, barrages) 
Il rappelle que l’ASPO s’engage dans le programme de conservation des oiseaux en Suisse, 
avec 50 espèces prioritaires pour une protection ciblée. Plusieurs d’entre elles (Chevêche, 
Choucas, Effraie, Pic mar, Rougequeue à front blanc, Huppe, Torcol) sont suivies par le 
GOBG. 
Des plans d’action nationaux pour certaines espèces prioritaires (cigogne blanche, pic 
mar, huppe, grand tétras et chevalier guignette) sont définis. 
L’ASPO s’engage également pour sensibiliser sur les causes de mortalité évitables des 
oiseaux (filet de vigne, verre, pollution lumineuse, etc.). 
L’ASPO mène des interventions contre des tirs de buses et des empoisonnements 
volontaires de faucon pèlerin par le biais de pigeons « kamikaze » par des éleveurs de 
pigeons. 
Enfin l’ASPO s’engage également dans des projets internationaux, et a un rôle important 
de sensibilisation, notamment dans ses centres-nature de La Sauge VD et de Neerach ZH. 
 
Cédric Pochelon remercie François Turrian pour son intervention. 
 
Présentation du film « Elle est chouette, la chevêche » de Christian Fosserat 
En fin d’assemblée, le film « Elle est chouette, la chevêche » de Christian Fosserat est 
présenté. Cédric Pochelon remercie l’auteur d’offrir les droits au GOBG pour cette 
projection. 
 
Cédric Pochelon remercie l’assistance pour sa présence et clos l’assemblée, en invitant 
l’assistance à partager un apéro. 


